

RONALD EDUARDO DÍAZ BOLAÑOS
Univ. de Costa Rica – San José

**La transformación de las sabanas de Buenos Aires de Puntarenas,
Costa Rica (1870-2010)**

El cantón de Buenos Aires perteneciente a la provincia de Puntarenas, se ubica en la Zona Sur de Costa Rica. Una de sus principales características es la vegetación de sabanas húmedas que la diferencian de otros cantones de la región meridional del país, la cual comenzó a colonizarse en el último tercio del siglo XIX, con población procedente tanto de la actual provincia de Chiriquí en Panamá como del Valle Central de Costa Rica, si bien ya era habitado desde tiempos antiguos por poblaciones indígenas de cultura chibcha.

La presencia de las sabanas incentivó el desarrollo ganadero como la principal actividad de la zona, sin embargo, en las últimas décadas del siglo XX, con el desarrollo de las políticas neoliberales, la zona se convirtió en uno de los emporios de la producción piñera en Costa Rica, que a su vez es uno de los cultivos no tradicionales del país, que ha efectuado una transformación en el paisaje de la zona, transformando las sabanas en plantaciones de piña.

Por eso, esta ponencia describe las principales transformaciones que han experimentado las sabanas de Buenos Aires en el período 1870-2010, entre el período de colonización y de consolidación de la actividad piñera.